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创女时代时代

商学院院

苏姿丰：一肩挑起仨担子

职业女性榜样榜样

曹红霞：小小肠衣铺就自信自爱路

北京冬奥会火热进行中，一系列冬奥项
目也点燃了国人对运动的热情。而实际上，
知名企业家钟爱运动的从来就不少。

异乡创业，先后投资千万建成云南省残疾人就业示范基地，多年的生产

经营中，残疾员工占总员工比例从未低于三分之一——
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主持完成全球半导体史上最大并购案后，AMD宣布最新董事会选举结

果，作为总裁、CEO的她，将同时担任新一届董事会董事长——

■ 刘博

北京时间2月14日深夜，半导体巨头
AMD正式宣布，已完成赛灵思的全股票收
购交易。据媒体透露，该交易最终价值高
达498亿美元，为全球半导体史上最大并
购案。

这起并购案背后的操刀者是苏姿丰。
1969年出生于中国台湾的苏姿丰，2014年
成为AMD首位女性CEO，用了5年的时
间将这家岌岌可危的芯片大厂拯救出来。
收购赛灵思后，苏姿丰的半导体江湖地位
更加牢固。

巨头与龙头的“联姻”

苏姿丰终于松了一口气。
2月14日，AMD正式发布声明称，已

完成对FPGA（可编程门阵列）厂商赛灵思
的全股票交易收购。尽管官方并未透露具
体收购金额，但据媒体报道，最终该交易价
值高达498亿美元，约合人民币3166亿
元，由此一举成为半导体史上最大并购案。

谈及这笔交易，背后的操刀者——
AMD董事长、总裁兼CEO苏姿丰表示，对
赛灵思的收购将一系列高度互补的产品、
客户和市场，以及差异化的IP和世界一流
的人才汇集在一起，将把AMD打造成为
行业高性能和自适应计算的领导者。

时间回到2020年10月，AMD正式宣
布与赛灵思达成最终协议，同意AMD以
发行股票的方式收购赛灵思，当时该交易
总价值就高达350亿美元，并预计在2021
年底完成。

这是一笔堪称震撼的联姻。AMD作
为仅次于英特尔的全球第二大CPU（中央
处理器）厂商，也是除英伟达外，全球少数
GPU（图形处理器）供应商巨头。被AMD
看中的赛灵思更是大有来头——FPGA、
可编程SoC及ACAP的发明者，在FPGA
市场拥有高达50%的占有率，是当之无愧
的龙头。

期间经历了各方漫长的谈判。今年1

月，AMD将完成时间推迟至一季度。彼
时，AMD方面表示，在完成交易所需的监
管批准方面取得良好进展，但尚未完成该
流程，希望可以快速获得所有必要的批准。

随后在1月27日，中国国家市场监督
管理总局反垄断局发布公告，批准了AMD
收购赛灵思一案，为这笔收购扫清了最后
的监管障碍。但同时总局也设置了五项附
加限制性条件，包含不准捆绑销售、歧视中
国客户等，并要求交易双方和集中后实体
应每半年向总局报告履行情况。

正如苏姿丰所言，“赛灵思领先的FP-
GA、自适应SoC、人工智能引擎和软件专
业知识将赋能AMD，带来超强的高性能和
自适应计算解决方案组合，并帮助我们在
可预见的约 1350亿美元的云计算、边缘
计算和智能设备市场机遇中占据更大份

额。”可以预见，又一个半导体巨无霸正在
崛起。

“挑战复杂领域、解决最困难的问题”

1969年，苏姿丰出生的同一年，日后
与她渊源颇深的AMD在硅谷创立。谁也
不会想到，她将在几十年后拯救AMD。

3岁那年，苏姿丰随父亲来到美国。
成绩优异的她，数学尤其好、领导能力超
强，钢琴造诣亦深。她最终决定进入鲜少
女性的科技领域，这一点与父亲对她的教
育有关：去挑战复杂的领域，解决最困难的
问题，别让自己变得平庸。

1986年，苏姿丰进入麻省理工学院主
修电机，大二开始研习日后成为半导体主
流的SOI技术。回顾当初为何这样选择，

苏姿丰曾表示，因为听说这是最难的专业。
就这样，年仅24岁的苏姿丰拿到了麻

省理工学院的电机博士，并先后在德仪、
IBM等企业工作。外界给她的评价是：善
于谈判、领导力强、人际关系丰富，并且多
才多艺。

2012 年，AMD 迎来了“苏姿丰时
代”。这一年，全球 PC 市场快速衰退，
AMD销售业绩持续下滑，这家原本仅次于
英特尔的芯片大厂面临着生存危机。为
此，AMD重金挖来了苏姿丰。苏姿丰先后
担任首席运营官、高级副总裁兼全球业务
总经理等职务。2014年6月，AMD改组，
苏姿丰成为公司历史上首位女性CEO。

复兴之路是漫长的。苏姿丰接掌
AMD的这一年，公司营收下降近40%，市
场份额惨遭腰斩，股价跌到了 2美元以
下。在种种挑战下，苏姿丰提出了AMD
的三大目标：确保客户、合作伙伴的良好关
系之外，还承诺按时推出新产品。通过潜
心开发高性能芯片改造业务，AMD起死回
生。从“行业的失败者”到重回并超越巅
峰，AMD用了6年时间。

野心、信心、“苏妈”

“我们非常有野心。”苏姿丰并不掩饰
自己对于AMD的信心。2019年，当英特
尔努力开发下一代芯片制造技术之际，她
直言AMD有机会超越其长期竞争对手英
特尔，但她同样很清楚：“长期来看，AMD
的成功不能建立在英特尔的失误之上。”

尽管工作作风强势，但苏姿丰本人极
具亲和力，甚至被外界亲切地称为“苏妈”。

如今，苏妈身上的担子更重了。在赛
灵思正式成为AMD的一部分后，AMD刚
刚宣布了最新的董事会选举结果，总裁、
CEO苏姿丰将同时担任新一届董事会的
董事长。

“不断地打仗。”苏姿丰曾这样总结自
己在AMD的事业。接下来，她还将带领
AMD攻城略地，继续缔造一个庞大的半导
体帝国。

■ 中国妇女报全媒体记者 周玉林
■ 冉光雯

在云南省昆明市禄劝县，提到奇诺威
肠衣有限公司（以下简称“奇诺威”），许多
人都会不假思索地竖起大拇指，提到公司
董事长曹红霞，不少人更是止不住表达对
她的感谢。

这家专门生产干制肠衣的企业，
2017～2020年连续3年产值超过2000万
元，产品主要销往国内沿海地区及泰国、缅
甸、西班牙、德国等国家。而每一根小小肠
衣串起的不只是来自四面八方的订单，更
为背后众多残障员工铺就一条自给自足、
自信自爱之路。

“放下包袱好好干，生活会回到
自己手中”

20年前，曹红霞从山东嫁到“中国肠衣
之乡”河北省顺平县，第一次了解肠衣生
产。当时，全县有上千家肠衣厂坊，因生产
工艺简单，对工人文化程度要求较低，在熟
悉制作流程后，肠衣制作是一份适合残障
人士及农村贫困人口的工作。

2017年，偶然从朋友那里了解到禄劝
残疾人就业难、萌生到外地办厂想法的曹红
霞，应禄劝县残联邀请，来到禄劝，并先后投
入资金逾1600万元建起了符合残障人士生
理特征、轻体力低强度的“扶贫车间”。

“蜂拥而至的残障老乡来厂里应聘找
工作的场景，我至今还记得。”这一幕，让曹
红霞落了泪，也让她暗暗发誓：一定要把企
业办下去，对残障人士永远敞开用工大门，
保障残障和健全员工同工同酬。

公司完成招工并正常生产后，很快发现
不少员工起初并不习惯这份工作。他们中的
大部分人，有的长期靠低保糊口，有的曾在街
上乞讨拾荒，短时间内要适应工厂的管理并
不容易。各式各样的矛盾时有发生，有的不
习惯和同事相处，领了工资后一声不吭不见
了，有的因为耳聋与同事交流不便起了争执。

见状，曹红霞对公司进行了一番改

造。她在厂区加盖员工宿舍、公共浴室和
食堂等配套设施，包吃包住，情况特殊的残
障员工还可带上家属同住。在实际管理
中，曹红霞把聋哑残障人士调配到晾晒工
段，将下肢残疾的员工与身体健全员工组
合分配到肠衣穿制岗位，按照身体情况为
每个人安排合适的岗位。工作之余，曹红
霞常常和残障员工拉拉家常，趁机做思想
工作，“放下包袱好好干，生活会回到自己
手中的。”曹红霞这么鼓励着每个人。

让更多残障人士掌握技能获得尊严

王天旺是禄劝县屏山镇茂龙村村民，
三级伤残，妻子一级残疾已卧床多年，有一
个7岁的女儿，家庭生活全靠70岁的父母
务农维持。王天旺被奇诺威录用后，3000
元/月的工资极大缓解了全家的生活压
力。这样的家庭在厂里还有很多，曹红霞
每走访一户，都更加深切地感受到残障人
士背后的艰难，如何帮助大家把日子过得
有盼头、有希望成了她考虑的新问题。

为此，2017年以来，奇诺威与禄劝县劳
动保障局共同开展电脑培训、养老护理培
训等，针对400多名残障员工开展岗位技
能培训，增强员工对社会新兴技能的接触
和了解，帮助残障员工掌握新技能。2019

年5月，奇诺威成立“扶贫助残”爱心基金，
共吸收社会各界爱心捐助26万元，用于困
难残障职工的临时救助、子女上学教育鼓
励等。2017年至2021年，曹红霞个人及企
业用于补助慰问残疾困难员工及家庭、为
员工子女提供助学金、支援新农村建设等
的慈善公益支出达68万元。

2019年用工高峰时段，奇诺威安置残
疾人就业达127人，是云南省单个企业安置
残疾人就业最集中的企业。多年的生产经
营中，企业残疾员工占总员工比例从未低于
三分之一，目前有稳定就业残障职工48人，
每月工资水平在1800～5600元不等，改善
了当地低收入家庭的情况，帮助残障贫困职
工实现就业增收脱贫。2017年至2020年，
奇诺威累计帮助234名残障人士及建档立
卡户实现稳定就业，企业先后被授予云南省
残疾人就业示范基地、昆明市残疾人扶贫示
范基地、禄劝县残疾人创业就业基地。

曹红霞说，下一步，奇诺威将在干制猪
肠衣产品的基础上，新建1个羊肠衣生产厂
房，项目将增加120个就业岗位。此外，企
业已在昆明海关完成对外贸易经营者出口
企业备案登记，未来将在扩大进出口贸易、
争取更多外汇收入的同时，为更多残障人
士和贫困群众提供就业岗位。

■ 孙雪菲

北京冬奥会火热进行中，国人对冬
奥的热情也在持续升温，热“雪”沸腾。
数据显示，南方人对冬奥会的关注超过
北方。此外，一系列冬奥项目也点燃了
国人对运动的热情。而实际上，知名企
业家钟爱运动的从来就不少。

高盛集团首席执行官亨利·帕森喜
欢参与橄榄球运动；豪雅全球总裁简·克
里斯蒂芬·巴宾热爱驾驶帆船并参加过
美洲杯；万科创始人王石几乎登遍了七
大洲的最高峰，并早在2008年就成功登
顶珠峰。看似只会做生意的企业家，在
运动上也照样风生水起，莫非运动精神
和企业家精神之间存在某种无形的关
联？

不以竞争为主要目的的个人或团体
运动，我把它命名为“参与式运动”。与
竞技运动的最大区别就在于“参与”二
字。参与式运动重在实现运动成果的迁
移。迁移是心理学概念，即对一种事物
的学习、准备、认识状态可以转移到另一
种事物上并产生影响。我们想关注的，
就是企业家的参与式运动是如何实现运
动成果向其他方向迁移的。

运动初衷只为健康

同投身运动的绝大多数人一样，管
理体重、告别亚健康、摆脱压力是大多数
管理者开始参与式运动的初衷。事实
上，运动改善的不仅是身体，还有头脑。

首先，运动是在用一种最直接的方
式，打破传向大脑的压力反馈循环。压
力和焦虑这些负面感受，实际上是人们
给大脑的一种认知上的错误传递，使得
大脑神经向全身发出“时刻待命”的紧张
指令，令肌肉、脏器、血液循环均发生一
系列的应激性改变。长此以往，最终伤
及健康。

反之，如果身体没有感受到压力，大脑就会放松下
来，这就是运动改善压力的原理。人们在运动时，心率
和呼吸的频率会发生类似压力状态下的应激性改变，
但大脑能够很清楚地分辨出这种生理信号是运动所带
来的，绝对不是压力或者焦虑造成的。通过运动方式
让身体适应了这些应激感觉，大脑也就能够适应压力
状态下的类似反应。

一定强度的运动还能够带来内啡肽（一种大脑皮
层分泌的“快乐激素”），它能克服人体的痛感和疲惫，
令身心产生一种欣快感。这大概就是《跑步圣经》中所
描绘的感受：“跑步时，我在探索一种与感官或理性思
维无关的自知力……唯一占据注意力的即是跑步。我
沉浸在意识之中，思想川流不息；我完全享受其中，浑
然忘我；我感到舒适、平静、放松，浑身有使不完的劲
儿。我可以一直这样跑下去。”

运动让你更真诚

你无法在运动中糊弄自己。
一项关于领导者品质的长期调研显示，人们最想

从一个领导者身上看到的品质是“真诚”。在不同国
家、文化、种族、性别、教育程度、年龄等维度上，这个结
果都是一致的。如何放下所有的外部关注，从内心深
处发现自我，让内心恢复本来真诚的样子？参与式运
动提供了这样一种契机。

不以竞技为目的的长期运动者是必须听从内心
的。要想保持一项长期运动，就不能忽视自己的体质
特点，不要试图征服身体，而是找到自己最适合，并且
能够坚持的那项运动，在其间发挥身体的优势，让运动
和身体结合得更完美，这正是在环境中发现真我的过
程。

在经历了数次登山运动的生死抉择之后，王石开
始直面自我：“我自己这个个体，我的生命的唯一一次，
如果我在诀别这个世界的时候，还有意识的话，怎样我
会感到不遗憾。不能说我把万科做到世界最大了，我
就不遗憾了。那现在已经是了，我赶快退休吧。所以，
我要做我自己。”因此，在坚持多年的登山探险之后，他
最终为万科确定了“健康丰盛”的价值观。

坚持运动能够让人恢复头脑和身体合而为一的天
性。这既不是商学院中学到的那些管理知识和技巧，
也不是海量填充的新信息和专业技术，而是首先必须
要找到属于自己的理念，并使自己的言行与理念绝对
一致。比如“尊重生命”，绝不仅仅意味着几次公益捐
款，还应当包括去聆听员工的每一次谈话、把奖金亲自
送到员工手上并表达谢意、记住员工的生日和家人情
况……“以身作则”也不是让员工去冲锋陷阵，而是你
要早到、晚回，所有重要时刻都第一时间到场。这样，
你才能吸引到那些真正和你拥有共同理念的人。

你无法在运动中糊弄自己，必须日复一日地去调
动自己的勇气、耐力与专注。同样，一个领导者要练习
的是把握自己，业绩和销量、行业排名、客户评论的好
坏，这些或许可以称为成功与否的标志，但却不是本质
问题。你是否达成了自己的诉求才是最重要的。

■ 中国妇女报全媒体
记者 吴军华

■ 李菁雯

在陶瓷界，有“入窑
一色，出窑万彩”的说
法，讲的便是建盏。作
为宋瓷的代表，建盏因
福建省南平市建阳区而
得名，而建阳独特的泥
料，也成就了建盏的辉
煌，造就了一批能工巧
匠。

在这个领域，罕见
女性从业者。王桢从
2010年涉足建窑建盏
领域，是业内少有的女
匠人。2018年，她的作
品《超薄胎（妙）》获第十
六届中国工艺美术博览
会评比金奖、作品《超薄
胎（悟）》获第十六届中
国工艺美术博览会评比
银奖、作 品《超薄胎
（妙）》在中国景德镇国
际陶瓷博览会获得中国
十大名窑金奖；2021
年，她烧制的建盏（薄胎
官帽盖碗）获外观设计
专利、茶盏（妙）获外观
设计专利。

新时代建盏女工
艺师王桢坚守建窑建
盏路 10 余年，一直潜
心钻研古建窑和建盏
茶器。如今，她已熟练
地掌握建窑传统窑烧
工艺技术，平平无奇的
陶土被她柔软细腻的
双手玩得出神入化。

“创造出更薄的超薄胎
建窑建盏”是王桢一贯
的追求和目标。“将盏

壁每做薄0.1mm，都会导致良品率
大幅降低，复杂的烧制工艺对生产
技术的要求极高。但为了把超薄
胎建盏做到极致，我会尽自己所
能，相信能攻破更多的难关，来传
承和守护好这个属于全人类的非
物质文化遗产，助力打响建窑建盏
这一‘地方名片’。”
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